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顺路带上几个人，既排解了一个人开车的孤独感，也补贴了自

己的油费与过路费。互联网经济的“小快灵”优势尽显，很快

对大巴车这种转身缓慢的巨人造成了冲击。

一些独属于时代的重大事件促进了长途客运的繁荣，同样

也会加速其衰落。2019 年 11 月 26 日，汪积文对这个日期记得

很清楚，因为这是他们最后一次面对客流减少而作出的“正式”

努力。那一天，在互联网带来的危机感面前，所有还在经营上

海往返宣城大巴车的老板们聚在了一起，他们通过开会，达成

了协定：避免恶性竞争，统一票价，联合经营。

抱团取暖，从那一年 12 月开始，很快止步在寒冬里。2020

年 1 月 20 日之后，新冠疫情让一切戛然而止。1 月 24 日，农

历大年初二，付师傅开着车到上海，被告知已经无法通行，只

能原路返回。

从那时起，人们的出行习惯进一步被改变，空间密集、容

易聚集的大巴车被认为是不安全的，网约私家车成了更安全、

方便的象征。坐大巴车要进站，出站，每出一次高速，都要做

核酸，查验健康码。

如果说互联网经济的冲击从个人身上产生，高铁建设对于

长途大巴的影响显得更宏观。长三角一体化发展，让上海与周

边地区的高铁出行愈发方便。大巴车终于不再是唯一的通行方

式，客运站的“话语权”消失了，取而代之的是人们拥有了更多样、

更舒适的选择。年轻人们动动手指，就坐上了高铁。

就连汪积文自己的女儿，宁愿花 400 元乘高铁往返上海和

宣城，也不愿坐父亲的大巴车。“有时看到人们建议说，大巴

经营要提高服务意识。我总觉得这已经不是服务好坏的问题，

是时代发展的必然结果。我们已经没有了服务对象，谈什么服

务意识呢？”

但是一些意料之外的状况也被汪积文观察到。他发现当下

还在坐大巴的人群变得高度固化。

这群人，具体都是什么人呢？到上海做家政的阿姨，去厂

里上班的工人，还有一些看病的老人。以前农民工是最主要乘客，

他们总挑着一个大蛇皮袋，带着所有的家当，现在这个群体也

几乎看不见了。这些人不太会操作手机，不会坐网约车，也不

舍得花钱坐票价贵一倍的高铁。

他们中有不少人朝付师傅诉过苦，讲述他们的子女帮忙买

票，让他们坐高铁从老家到上海虹桥站。可是那么大车站，要

如何走出站就足够绕晕他们，更不用说之后换地铁的复杂操作。

相比之下，大巴最原始，最便宜。和 30 年前一样，一个电话就

知道在哪里上车。到终点后，司机还会教他们接下去怎么走，

在他们眼里这就是最靠谱的。

2023 年 1 月，抖音博主“打工仔小张”发布了一条视频——

“第一次去高铁站如何坐高铁”。起初有人质疑：“坐高铁还

用教？”小张回应称，不是每个人一出生就生活在城市里，从

小就有坐高铁和飞机的机会。作为一名“稍微年长”的朋友，

她希望能给初入城市生活的朋友做一些经验科普。

最终，视频在网络上成为现象级的作品。巨大的流量印证

了小张最初的设想：不是所有人都会坐高铁。有网友说，自己

在北京工作，妈妈之前从来没离开过县城，最近要来北京看望她，

她就让妈妈看了好几遍小张的“如何坐高铁”视频。

在今天的中国，民航业有一个共识：中国还有 10 亿人没有

坐过飞机。在一些偏远地区，“看飞机”都是一件令人激动的事。

在陕西安康，有一座修建在秦巴山区的安康富强机场。自

2020 年 9 月通航，不间断有来自附近区县村镇的乡民赶到机场

看飞机。这些站在富强机场外土坡上的人，很多都是这辈子第

一次看到真正的飞机。

互联网同样如此，看似拉近了人们的距离，但实际上因为

信息差导致人与人之间出现了新的沟壑。为了避免踏入这些沟

壑，有人本能地坚持那些最传统的选项。何伟在《江城》中写道：

“到 2001 年，一条通往重庆的高速公路通车了，一条铁路也正

在修建中，基本上再也没有人坐船去涪陵。”但 20 年过去，从

嘉陵江到长江，船只依然在航行。

大巴真的会“消亡”吗？老板汪积文和他的司机们没法给

出肯定的回答，也许总有人离不开它。

大巴承载了乡愁，应该不会这么快消亡。摄影 /王仲昀


